

Châtelleraut : soins adaptés pour les handicapés mentaux

Un hôpital de jour spécifique pour les handicapés mentaux a ouvert lundi au sein de l'hôpital Camille-Guérin. Une première en France.

C'est une première en France et elle voit le jour à Châtelleraut : une incongruité totale, due à la volonté du Docteur Thierry Champion, ancien président d'Autisme Vienne, que l'exercice quotidien de la médecine a convaincu d'une chose, un handicapé mental nécessite des soins adaptés.

« Dans la pratique, les handicapés mentaux sont exclus des soins, assure-t-il. Les structures ne sont pas faites pour eux, les personnels ne sont pas formés, notamment au contrôle des accès de violence qu'ils peuvent avoir. Du coup, on n'est que dans l'urgence, pas dans le curatif. La conséquence, c'est que, alors que l'espérance de vie augmente pour tous, elle reste la même pour les handicapés mentaux. »

“ Pour un quart d'heure de soins il faut souvent une heure trente de préparation ”

> **Handisoins 86 est née.** Une prise de conscience qui a amené Thierry Champion il y a trois ans à regrouper plusieurs



Un service de soins unique en France.

associations (1) au sein de l'association Handisoins 86 qu'il préside. Avec un seul but : répondre au besoin des handicapés mentaux.

Le projet d'un réseau médical spécifique est débouté dans un premier temps par l'Agence régionale de l'hospitalisation qui propose plutôt un hôpital de jour. Quelques mois plus tard, c'est donc au sein de l'hôpital Camille-Guérin de Châtelleraut (lire ci-dessous) que le premier hôpital de jour pour personnes handicapées avec

troubles du comportement a ouvert lundi dernier.

> **Quatre personnes dans le service.** Un médecin - à mi-temps au départ mais qui pourrait évoluer vers un temps plein - le docteur Agnès Michon dirige le service complété par deux infirmières et une secrétaire au sein d'un local de 100 m² avec cabinets médicaux et dentaire implanté dans la nouvelle aile de l'hôpital.

Grâce à un groupement de coordination sanitaire qui per-

met à des libéraux d'intervenir en hôpital, de nombreux médecins extérieurs viendront apporter leur concours à ce service : 70 personnes ont déjà été formées.

« Il s'agit avant tout de soins dentaires puisque c'est un des problèmes prioritaires, reprend Thierry Champion. Mais d'autres soins pourront y être appliqués : ORL, gynéco, radio, etc. L'important sera surtout de prendre le temps. »

Deux patients par jour

> **Eviter le recours à l'anesthésie.** C'est ainsi que seuls deux patients seront reçus par jour dans le service. « Le but sera d'éviter au maximum l'utilisation de l'anesthésie générale ou des gaz anesthésiants qu'on emploie normalement. Il faut rassurer, expliquer. Pour un quart d'heure de soins, il faut souvent 1 h 30 de préparation. » C'est ce temps-là que devra trouver l'hôpital de jour pour, comme il le souhaite, faire ensuite des petits partout en France.

Laurent Gaudens

Hôpital de jour pour personnes handicapées, centre hospitalier Camille-Guérin, rue Docteur-Luc-Montagnier. Tél. 05.49.02.56.35.

(1) Adapei, Apajh, Apsa, Autisme Vienne. Droit de vivre son handicap.

en savoir plus

Pourquoi à Châtelleraut ?

« Ça a surpris tout le monde qu'une telle structure voit le jour à Châtelleraut » reconnaît Thierry Champion. Et même s'il est pour beaucoup dans cette implantation puisque c'est la ville où il habite, l'hôpital de jour aurait pu tout aussi bien échouer à Poitiers. Des contacts avaient d'ailleurs été pris il y a quelques années en ce sens et les raisons pour lesquelles le projet n'a pas vu le jour sont confuses.

« On a reçu un très bon accueil

localement, complète Thierry Champion. M. Coquema et Mme Richard (NDLR : directeur et adjointe de l'hôpital de Châtelleraut) ont pris le dossier à bras-le-corps. Et sans un intérêt financier puisqu'un service comme celui-là est plutôt appelé à coûter. » Pour autant, des demandes émanent de partout jusqu'à Civray et une solution vers Poitiers pourrait être rapidement à l'étude.

portrait

Un service dirigé par le Dr Agnès Michon



Le Dr Agnès Michon assurera la coordination des soins au sein de l'hôpital de jour qui a ouvert à Châtelleraut.

Ouvert depuis lundi, l'hôpital de jour pour handicapés mentaux est placé sous la responsabilité du Dr Agnès Michon. Originnaire de Bordeaux, elle est diplômée de médecine générale de la

faculté de Tours et n'effectuait jusque-là que des remplacements. « C'est une belle aventure, explique-t-elle. Un projet novateur avec une réelle utilité. » Chargée de la coordination des soins, elle orientera les malades vers le bon praticien et assurera elle-même quelques soins, notamment gynécologiques. Mariée au commandant de la compagnie de Châtelleraut, Agnès Michon est mère de cinq enfants.